
ДВА ГОДА -  ЭТО СРОК
Славутичскому агентству по развитию бизнеса (АРБ) 
исполняется два года

Агентство было создано 
в 1997 году в рамках между

народного проекта “TACIS”. 
Программа, в ходе реализа

ции которой и возникла 
данная структура, называ
лась предельно конкретно

—  “Интегрированная 
поддержка администрации 

города Славутича в связи с 
закрытием ЧАЭС”.

О работе агентства, ее со
временных и перспективных на
правлениях рассказывает ди
ректор Валентина Дарнопых.

— Славутич — город специ
фический: не секрет, что стро
ился он исключительно как 
спутник Чернобыльской атом
ной электростанции — эдакий 
спальный район для 25-30 тыс. 
человек, — и никаких альтер
нативных видов промышлен
ности (а следовательно, и ра
бочих мест) здесь не было. 
Цель создания вашего агент
ства и его задачи — попытать
ся помочь развитию и станов
лению в городе малого и сред
него бизнеса в период посте
пенного закрытия ЧАЭС. Два 
года — срок немалый. Что сде
лано за это время?

— Если в других регионах 
бизнес развивался сам по себе, 
то есть естественным путем 
(хотя сегодня во всем мире на 
уровне государственной власти 
говорится о поддержке бизнеса 
и стимулировании его развития 
в определенных направлениях),

то ожидать подобных широких 
естественных процессов в Сла- 
вутиче не приходится. Между 
прочим, иногда само словосоче
тание “помочь в развитии бизне
са” вызывает определенное не
доумение. Человека, в принци
пе, нельзя научить бизнесу, за 
него невозможно придумать 
идею, выносить ее, начать раз
рабатывать. Ведь не скажешь: 
вот здесь — копай, а здесь — 
остановись, а вот там — милли
он найдешь. Но помочь ему в 
разработке собственного проек
та, попытаться найти инвестора, 
не обогащенного конкретными 
идеями, но заинтересовавшего
ся их реализацией, — наша за
дача, Агентства, подобные на
шему, сегодня действуют в Кие
ве, Симферополе, Чернигове. 
Каждый заинтересованный (и не 
обязательно начинающий) пред
приниматель должен обязатель
но иметь куда обратиться за кон
сультацией— заметьте, мы ока
зываем консультации совершен
но бесплатно. Вопрос о том, что 
мы конкретно сделали за время 
своего существования, сколько 
фирм и рабочих мест создали,
— естественен, но подвести та
кой итог достаточно сложно: со
здавая условия, трудно отчи
таться о количестве — оно не 
измеряется в каких-то опреде
ленных единицах.

За два последних года в со
знании жителей города намети
лись перемены — люди нако

нец-то поняли, что источником 
рабочих мест и заработка может 
быть не только ЧАЭС, но и ка
кие-то замещающие производ
ства. В принципе, работать на 
станции, получать зарплату, 
прилично жить, иметь возмож
ность свозить семью на юг— это 
прекрасно, но ведь все мы отда

ем себе отчет, что так до беско
нечности продолжаться не мо
жет. И дело даже не в том, что 
Ill-й блок будет закрыт — для 
Славутича сегодня это смерти 
подобно — в конце концов он 
просто выработает свой ресурс. 
И что тогда? Поэтому к моменту 
закрытия ЧАЭС в городе долж
ны быть альтернативные рабо
чие места. Открыть их можно 
только создавая новые предпри
ятия среднего и малого бизне

са. Но возникнут они лишь при 
наличии определенных условий.

— Первое из них, разумеет
ся, — наличие денежных 
средств?

— Наша задача — макси
мальное привлечение в Славу
тич инвестиций. Как это сде
лать? Создать такие условия, 

такую систему льгот, при кото
рых инвестору будет выгодно 
прийти сюда. Приход инвесто
ров призван обеспечить закон о 
специальной экономической 
зоне “Славутич”. Кстати, доку
менты о СЭЗ — совместно с ис
полкомом — разрабатывало 
агентство, а заместитель дирек
тора АРБ стал руководителем 
администрации зоны.

(Окончание на стр. 2)
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— О предоставляемых 

льготах потенциальному ин
вестору необходимо еще уз
нать...

— Верно. И поэтому второе 
направление нашей работы — 
информационная поддержка 
разрабатываемых проектов. В 
настоящее время АРБ совмест
но с Союзом производителей 
товаров и услуг при поддержке 
TACIS, ЧАЭС, исполкома изда
ет брошюру “Славутич. Бизнес- 
путеводитель”, которая подроб
но расскажет об имеющихся 
ныне славутичских предприяти
ях, о системе льгот, гарантиро
ванных СЭЗ, о тех структурах 
бизнеса и власти, которые мо
гут помочь в размещении капи
тала.

— В принципе, для разви
тия бизнеса и производства — 
как минимум! — необходимы 
производственные площади. 
На сегодняшний день практи
чески все городские помеще
ния являются собственнос
тью НАЭК, которой управляет 
ЧАЭС. Система передачи этой 
собственности в аренду слож
на, и прохождение всех ее сту
пеней требует значительных 
временных затрат...

— По поручению городской 
комиссии по аренде, АРБ зани
мается проведением конкурсов, 
объявляющихся на те или иные 
помещения. Между прочим, это 
огромное достижение для горо
да, что все арендные отношения 
осуществляются исключительно 
на конкурсной основе: никакие 
взятки, личные отношения или 
прежние заслуги не могут повли
ять на предоставление произ
водственных площадей — толь
ко конкретное, выгодное для го
рода предложение. Наша цель

— ускорить и облегчить проце
дуру передачи помещений в 
аренду.

Четвертое направление на
шей работы — бизнес-сопро
вождение. Ни один серьезный 
бизнес не возможен без бизнес- 
планирования. Приятно, что для 
разработки бизнес-планов к нам 
обращаются не только начина
ющие, но и вполне серьезные 
бизнесмены. Группу бизнес-пла
нирования возглавляет один из 
наших бизнес-консультантов, 
опытный экономист и финансист 
Виктор Скиба. Еще одно новое 
направление деятельности АРБ
— оценка недвижимости, бизне
са и права. Его возглавляет Ири
на Карасева — человек, абсо
лютно преданный делу и вели
колепный организатор.

— Не так давно в Чернигов 
приезжала группа молодых 
немецких журналистов и биз
несменов. В ходе беседы с 
ними неоднократно звучала 
мысль, что процесс закрытия 
ЧАЭС сам по себе может быть 
вполне доходным предприя
тием для украинских предпри
нимателей — имеется в виду 
освоение тех значительных 
средств, которые выделяют
ся странами “семерки” на 
обеспечение безопасности 
объекта “Укрытие” и тому по
добные мероприятия. Про
комментируйте, пожалуйста, 
это заявление.

— Мировая практика распре
деления бюджетных средств 
предусматривает выполнение 
любых работ только путем вы
бора-покупки наиболее интерес
ного исполнительского предло
жения, то есть через тендер. К 
сожалению, славутичские фир
мы во многом не готовы к учас
тию в тендерах. Это и недоста

ток опыта в выполнении, и отсут
ствие лицензий и других необхо
димых документов, и элементар
ная неграмотность в оформле
нии тендерных предложений. И 
тем не менее, тесное сотрудни
чество АРБ с тендерными коми
тетами объекта “Укрытие” и не
медленное распространение 
информации о предстоящих тор
гах среди местных фирм дало 
первую небольшую победу: 
предприниматель, которому 
агентство помогало с самого 
начала его деятельности, выиг
рал тендер на осуществление 
хозпоставок. С моей точки зре
ния, некоторым славутичским 
предприятиям в будущем не со
ставит особого труда освоить 
строительно-монтажные рабо
ты, оказывать сервисные услуги 
и осуществлять поставки обору
дования. Выиграть тендер очень 
выгодно, т.к. он — гарантирован
ный объем работ, рабочие мес
та и заработная плата.

Своей первоочередной зада
чей агентство видит максималь
ное привлечение славутичских 
предпринимателей к участию в 
торгах. Для того, чтобы это уча
стие было наиболее плодотвор
ным, в ближайшее время АРБ 
собирается провести цикл семи
наров, цель которых — как мож
но подробнее ознакомить пре
тендентов с условиями участия 
в тендерах и способах преодо
ления "подводных камней’’ тор
гов.

— Строительные и сервис
ные заказы — это великолеп
но. Для определенной части 
населения Славутича. Не 
ведь это не снимает пробле
му занятости для высококва
лифицированного оператив
ного персонала ЧАЭС...

— Мы прекрасно осознаем,

что этих людей сделать бизнес
менами на уровне “кафешек” и 
рынков — невозможно. Да и не 
нужно. Поэтому мы сейчас рабо
таем совместно с НАН Украин
— существует договор между- 
администрациями города и ака
демии — и в рамках этого со
трудничества разработан пере
чень первоочередных научно- 
технических и социально-эконо
мических направлений. В том 
числе — и предложения по раз
витию высокотехнического биз
неса. Проект будет осуществ
ляться совместно с Украинским 
государственным инновацион
ным инкубатором. Суть проекта 
в том, чтобы рассматривать под
разделения станции как потен
циальные предпринимательские 
структуры, которые смогут рабо
тать и выпускать продукцию и 
после закрытия ЧАЭС. В этой 
области АРБ намерено сотруд
ничать с комиссией по диверси
фикации экономики станции. 
Ведь ЧАЭС совсем не обяза
тельно переделывать, образно 
говоря, в магазин. В будущем мы 
видим славутичский бизнес, про
изводящий товары и предостав
ляющий услуги, которые будут 
пользоваться спросом не толь
ко на месте, но и в Украине, в 
идеале — и за рубежом.

P.S. У АРБ— день рождения. 
В праздник как-то не хочется 
говорить о проблемах и произ
водственных трудностях, ко
торых у агентства немало. 
Бизнес— дело новое, мы к нему 
— менталитет такой, что ли? 
— люди не привыкшие. Вот ког
да-нибудь в будущем... Может 
быть...

Майя РУДЕНКО 
Фото автора


